

Isabelle CHARTIER-SIBEN, 3 jours dans la nuit. Carnet d'une victimologue au cœur des abus, Ed. Emmanuel 2024

Terrible et passionnant : l'auteure, médecin et victimologue, livre en un raccourci saisissant une expérience épaisse de 30 années d'écoute consacrées aux personnes victimes d'abus, d'emprise, dans l'Eglise, en famille ou ailleurs. Elle centre son propos sur les victimes dont elle rapporte largement les propos, avec tout l'anonymat requis, suscitant ainsi l'ouverture d'un dialogue. D'un dialogue qui perce la chape de silence recouvrant les abus antérieurement subis. Sur ce chemin de paroles partagées, le Dr Chartier-Siben invite ses patients à dépasser leur propre culpabilité, à surmonter les contraintes subies et les peurs subséquentes. Il faut en effet redresser ce qui, à tort, était vu comme un plan de Dieu sur une vie. Il faut déculpabiliser ce qui a pu être confié à des exorcismes frelatés ou à d'inadéquates confessions. Pour le tout, il faut retisser le fil d'une triple confiance : en soi, avec l'autre représenté par la victimologue, avec la communauté, la famille ou la société. Sans tomber dans des pardons hâtifs, improbables ou importuns.

A travers ces nombreux témoignages, on perçoit que le Dr Chartier-Siben s'y connaît en matière d'abus d'autorité ou d'emprise spirituelle, matrice de bien d'autres délits y compris sexuels. On ne peut que dénoncer les pseudo-thérapeutes de couples qui se sont formés sur le tas, c'est-à-dire au détriment de ceux ou celles qui leur ont fait confiance. Dénoncer aussi les pseudo-accompagnateurs spirituels lancés sur le marché sans aucune compétence ni formation. Ou bien ceux, et la presse s'en est fait récemment l'écho, qui s'improvisent masseurs voire psychanalystes, sans être accrédités à cet effet. Ici ou là on perçoit même l'auteure un peu saturée par ces dérapages non contrôlés en Eglise, laquelle se dit pourtant experte en humanité.

Oui, être écoutant ne s'improvise pas et nous sommes là face à une professionnelle dont l'expertise peut rassurer celles et ceux qui recourent à ses services. Le Prieur de Chartreuse Dom Dysmas de Lassus, orfèvre en ces matières, ce dont témoigne son maître-livre *Risques et dérives de la vie religieuse*, a accepté de préfacier le présent ouvrage. Il lance « un appel urgent » pour faire comprendre aux autorités religieuses la réalité des abus, pour saisir que la réparation financière n'est pas le tout, pour développer les formations à l'écoute et à l'accompagnement, pour prendre soin de ce qui peut l'être afin d'aider les personnes victimes à *Vivre avec l'irréparable*, selon le fort titre du récent livre d'Isabelle Le Bourgeois.